

GRAFÍA

Revista Gráfica Vol. 12 N° 2 - julio-diciembre de 2015 - ISSN 1692-6250

Revista Grafía Vol. 12 Núm. 2
julio a diciembre de 2015 - ISSN 1692-6250 (IMPRESO)
ISSN 2500-607X (EN LÍNEA)

GRAFÍA

Julio a diciembre de 2015- ISSN 1692-6250
Cuadern de Trabajo de los profesores de la Facultad de
Ciencias Humanas. Universidad Autónoma de Colombia
Dirección URL: <http://revistas.fuac.edu.co/index.php/grafia/index>
Facebook: Revista Grafía - Universidad Autónoma de Colombia
Twitter: @Revista_Grafía

Directora y editora:

Ana Luz Rodríguez González
revgrafía@gmail.com analuz.rodriguez2010@gmail.com

Asistente editorial

Lina Margarita Espitia González
linam.espitia@gmail.com

Editores invitados

María Luisa Pfeiffer. Doctora en Filosofía (Sorbonne), Investigadora en
Bioética en el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas
(CONICET) de la República Argentina.
Dirección electrónica: maria3729@hotmail.com
Alfonso Conde Rivera. Filósofo y candidato a doctor en Filosofía de la
Universidad Nacional de Colombia. Director del programa de Filosofía
de la Universidad Autónoma de Colombia. Dirección electrónica: alfonsoconde@gmail.com

Consejo Editorial

Francia Elena Goenaga - Universidad de los Andes - Colombia, PhD.
Nayibe Peña Frade - Universidad Autónoma de Colombia, Mg.
Darío Gómez Sánchez - Universidad Federal de Pernambuco - Brasil, PhD.
Natalia Silva Prada - Library of Congress -
Washington D.C. USA., PhD.
Alfonso Conde - Universidad Autónoma de Colombia, Mg.
María Isabel Reverón - Universidad Autónoma de Colombia, Mg.

Comité Científico Internacional

Jorge Urrutia Gómez - Universidad Carlos III de Madrid - España, PhD.
María Luisa Pfeiffer - Universidad de Buenos Aires - Argentina, PhD.
Riccardo Forte - Library of Congress - Washington D.C., USA., PhD.
Jaime de Almeida - Universidad de Brasilia- Brasil, PhD.
Marieke van Gijssel - Universidad de Utrecht - Holanda, Mg.
Darío Gómez Sánchez - Universidad Federal de Pernambuco - Brasil, PhD.
Manuel Gándara Vásquez _ ENCRyM - INAH - México, PhD.

Carátula

Fotografía:
Panorama Guapi - Cauca - Colombia - 2015
Olga Lucía Estévez

Traducción de resúmenes al inglés:

Miguel Rodríguez

Traducción de resúmenes al portugués

Darío Gómez Sánchez

Diagramación e impresión

Fundación Cultural Javeriana de Artes Gráficas - JAVEGRAF

Canje

Biblioteca Marcelino Rojas Cochero
Directora Carmen Alicia Herrera
biblos@fuac.edu.co
Tel. 3343696 Extensión 155

Suscripciones

Ingrid Therán
Jenny Salcedo
Facultad.cienciashumanas@fuac.edu.co
Teléfono: 3422736

Librería Autónoma

Calle 12 No. 5-33
Teléfono: 3411641

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE COLOMBIA

Calle 12B No. 4-31
Conmutador: 3343696 - Extensión 196
Telefax 3422736
E-mail: facultad.cienciashumanas@fuac.edu.co

Presidente de la Universidad Autónoma de Colombia

Gabriel Acevedo

Vicepresidente

Ernesto Rico

Rector

Ricardo Mosquera Meza

Vicerrectora Académica

Helga Dworaczek Conde

Vicerrector Administrativo

Arturo Carrillo Suárez

Decana de la Facultad de Ciencias Humanas

Lilián Motta de Correa

El contenido de los artículos no expresa necesariamente las posiciones de la revista

Clasificada en Publindex de Colciencias en Categoría C

Índice

7	<p>Presentación <i>Ana Luz Rodríguez González</i></p>
Artículos de reflexión derivados de investigación	
9	<ul style="list-style-type: none"> • ¿Es posible reclamar un supuesto derecho a ser desgraciados? El “mundo feliz” de la eugenesia • Is it possible to claim a alleged right to be disgraced? The “happy world” of eugenics • É possível reclamar um alegado direito a ser desgraçado? O “mundo feliz” da eugenesia <p><i>Jorge Sierra Merchán</i> Universidad Autónoma de Colombia</p>
24	<ul style="list-style-type: none"> • La relación entre biotecnología y progreso como “valores indiscutidos”. Sus implicancias éticas y políticas • The relationship between biotechnology and progress as “unquestioned values”, its ethical and political implicatures • A relação entre biotecnologia e progresso como “valores indiscutidos”, suas implicações éticas e políticas <p><i>María Luisa Pfeiffer</i> Universidad de Buenos Aires - Argentina</p>
50	<ul style="list-style-type: none"> • Propuestas para “democratizar” los beneficios de los biobancos en América Latina • Proposal to “democratize” the benefits of bio-banks in Latin America • Propostas para democratizar os benefícios dos biobancos em América Latina <p><i>Claude Vergès - María Angélica Sotomayor Saavedra - Patricia Sorokin - Luis Manuel López Dávila</i> Foro Latinoamericano de Comités de Ética en Investigación en Salud (FLACEIS)</p>
73	<ul style="list-style-type: none"> • La implantación neoliberal de la sojización transgénica en Argentina. Paquete tecnológico, patentes y consecuencias indeseables previsible. • The neo-liberal implantation of transgenic soy-ization in Argentina. Technological package, patents and foreseeable undesirable consequences

	<ul style="list-style-type: none"> • A implantação neoliberal da sojização transgênica na Argentina. Pacote tecnológico, patentes e consequências indesejáveis previsíveis <i>Javier Flax</i> Universidad Nacional de General Sarmiento - Universidad de Buenos Aires - Argentina
93	<ul style="list-style-type: none"> • La labor silenciosa de lo positivo • The silent labor of positiveness • O labor silencioso do positivo <i>Asunción Velilla</i> Universidad de Valencia - España
113	<ul style="list-style-type: none"> • “Shaping the political arena” de Collier and Collier (1991). Una perspectiva comparada sobre la historia Colombiana • “Shaping the political arena” by Collier and Collier (1991). A compared perspective about colombian history • “Shaping the political arena” de Collier and Collier (1991). Uma perspectiva comparada sobre a história colombiana <i>Mary Luz Sandoval Robayo</i> Universidad de Caldas - Colombia
130	<ul style="list-style-type: none"> • Los conceptos de los presocráticos y su relación con la reflexión analítica • The concepts of the presocratic philosophers and their relationship with analytic reflection • Os conceitos dos pré-socráticos e sua relação com a reflexão analítica <i>Oscar Barragán - Yebrail Castañeda Lozano</i> Universidad Autónoma de Colombia
	Artículos de investigación
150	<ul style="list-style-type: none"> • El poder reunificador de la biotecnología. Reflexiones en torno a la conformación de un espacio colaborativo entre arte y ciencia • Re-unifying power of technology. Reflections about the creation of a collaborative space between science and art • O poder reunificador da biotecnologia. Reflexões em torno à confirmação de um espaço colaborativo entre arte e ciência <i>Lucía Stubrin</i> Universidad Nacional de Entre Ríos - Argentina
171	<ul style="list-style-type: none"> • Pedro María Ibáñez y el nacimiento de los estudios históricos en Colombia • Pedro María Ibáñez and the birth of historic studies in Colombia • Pedro María Ibáñez e o nascimento dos estudos históricos na Colômbia <i>Daniel Felipe Villanueva Falla</i> Universidad Autónoma de Colombia

	Reseñas
191	<ul style="list-style-type: none"> • Canje para la paz: Intercambio de prisioneros de guerra en los conflictos de Colombia y Centroamérica ¿Qué lecciones nos dejan? <i>Fabián Arturo Díaz Urrutia</i> • Tus pies toco en la sombra y otros poemas inéditos <i>Rosendo López González - Flor Alba Barragán</i> • Cuatro novelistas colombianos: Estéticas y Tensiones <i>Esteban Sarmiento Gracia</i>
203	Declaración de Bogotá Encuentro Internacional: El papel de las revistas de Historia en la consolidación de la disciplina en Iberoamérica
206	Requisitos para la presentación de artículos a la Revista Graña de la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Autónoma de Colombia
210	Guidelines for the submission of papers Revista Graña, School of Human Sciences. Universidad Autónoma de Colombia
214	Requisitos para a submissão de artigos à Revista Graña da Faculdade de Ciências Humanas - Universidade Autônoma de Colômbia
218	Índice de autores
221	Árbitros de este número
222	Miembros del Comité Científico Internacional
223	Perfil de la Revista Graña

Presentación

Ana Luz Rodríguez González

La biotecnología como ejercicio del poder en América Latina constituye el tema central de este número. La biotecnología, en tanto que expresión del desarrollo científico, es vista como un factor de progreso, lo que parece protegerla de cuestionamientos. Sin embargo, en algunos países de América Latina, como Brasil, Argentina, Paraguay y Bolivia –que ocupan los primeros lugares en la producción de soja transgénica en América y son sólo superados en este aspecto por Canadá y Estados Unidos-, ya se escuchan cuestionamientos en relación con las consecuencias negativas de la biotecnología transgénica cuando se la aplica a la agricultura extensiva e intensiva.

“No todo lo científicamente posible es éticamente aceptable”, dice María Luisa Pfeiffer, filósofa e investigadora argentina, miembro del comité científico internacional de la revista *Grafía*, y editora invitada a este número. La profesora Pfeiffer centra su artículo en la discusión sobre la biotecnología como ciencia, la ética y el mito del progreso. Llama la atención sobre los problemas económicos, pero también sociales, culturales, políticos, de salud y éticos, que plantea el modelo de agricultura industrial en grandes plantaciones que se está imponiendo en los países mencionados. El argumento de los Estados, de las transnacionales como Monsanto, de los economistas que defienden este modelo y de los gobiernos de turno, es que se trata de garantizar la llamada “seguridad alimentaria” de la región a través de la producción masiva e ininterrumpida de productos como soja, maíz, algodón y colza. Lo preocupante es que para el logro de este objetivo se están operando cambios sociales, culturales y económicos, como la expulsión de pequeños y medianos campesinos de sus tierras, la migración masiva a las grandes ciudades y la pérdida de tradiciones agrícolas milenarias, heredadas de los pueblos que habitaron originariamente estas tierras y que tenían una relación más respetuosa con el medio ambiente.

Al mismo tiempo, y con el objeto de que se aprecien las diferentes facetas de este tema, uno de los artículos menciona los aportes de la biotecnología a la preservación de la vida humana: La vacuna contra la hepatitis B, la insulina humana, la hormona del crecimiento (somatostatina), la proteína anticoagulante, la posibilidad de simplificar y facilitar la elaboración de productos como la quimosina, el ácido cítrico, los degradantes del petróleo, la encima celulasa como compactante, el destañador de telas, la producción de detergentes y jabones, la facilitación de la extracción de jugos de frutas y verduras, mostos, aceites comestibles y la producción de combustibles.

Desde diferentes disciplinas y campos del conocimiento, los autores de este número presentan sus reflexiones: el filósofo colombiano Jorge Sierra Merchán, en su artículo: ¿Es posible reclamar un supuesto derecho a ser desgraciados? El “mundo feliz” de la eugenesia; la filósofa argentina María Luisa Pfeiffer, en su artículo *La relación*

entre biotecnología y progreso como “valores indiscutidos”. Sus implicancias éticas y políticas; el Foro Latinoamericano de Comités de Ética en investigación en salud (FLACEIS), con los investigadores Claude Verges, María Angélica Sotomayor, Patricia Sorokin y Luis Manuel López Dávila, en el artículo *Propuestas para “democratizar” los beneficios de los biobancos en América Latina*; el investigador argentino Javier Flax, en su artículo *La implantación neoliberal de la sojización transgénica en Argentina. Paquete tecnológico, patentes y consecuencias indeseables previsibles*; la filósofa española Asunción Velilla en su artículo *La labor silenciosa de lo positivo*, y, por último, la investigadora Lucía Stubrin en su artículo *El poder reunificador de la biotecnología. Reflexiones en torno a la conformación de un espacio colaborativo entre arte y ciencia*.

En relación con otros temas, aparecen en este número los siguientes artículos: “*Shaping the political arena*” de *Collier and Collier (1991)*. *Una perspectiva comparada sobre la historia colombiana*, de la socióloga colombiana Mary Luz Sandoval; *Pedro María Ibáñez y el nacimiento de los estudios históricos en Colombia*, del joven historiador colombiano Daniel Felipe Villanueva Falla, y *Los conceptos de los presocráticos y su relación con la reflexión analítica*, de los filósofos colombianos Oscar Barragán y Yebrail Castañeda.

Guardamos la esperanza de que los artículos publicados en este número sean motivo de nuevas reflexiones e inviten a nuevas investigaciones sobre estos temas.

Bogotá D.C., noviembre de 2015.